

Rapports de comités

Comme l'a également fait remarquer le ministre, l'expérience des femmes de la citoyenneté canadienne était bien personnelle quelle qu'ait été la condition de leur mari. Ces réalités avaient devancé les besoins ressentis au chapitre de l'égalité et des droits de la personne humaine que préconisent les Canadiens depuis quelques années.

Afin de mieux saisir l'évolution de la citoyenneté canadienne, il m'est toujours agréable de suivre les audiences qui se déroulent à la cour de la citoyenneté de Thunder Bay. A titre de député, j'ai eu maintes fois l'occasion d'y assister. A chaque fois, j'ai l'impression de vivre un moment privilégié. J'aime voir ces nouveaux citoyens prêter, sur la Bible ou sur leur honneur, le serment d'allégeance à la reine du Canada, accepter leurs nouvelles responsabilités civiles et reconnaître les droits que leur confère leur nouveau statut de Canadien. Quand j'ai l'occasion, à titre de député, d'évoquer les droits et les possibilités dont ces nouveaux Canadiens jouissent dorénavant, le sens du mot citoyenneté m'apparaît encore plus clair.

Nous avons accompli des progrès remarquables du fait que nous donnons à tous les immigrants la chance d'obtenir la citoyenneté canadienne en vue d'exercer leur droit de vote. La décision d'obliger ceux qui viennent des Îles britanniques, soit les sujets britanniques les plus purs, à obtenir la citoyenneté canadienne afin de pouvoir voter, était justifiée pour atteindre à une réelle égalité.

A la lecture des dispositions de la Charte des droits et des libertés et à la lumière des conséquences de la diversité dans notre pays, nous comprenons la portée de l'article 27 que voici:

Toute interprétation de la présente charte doit concorder avec l'objectif de promouvoir le maintien et la valorisation du patrimoine multiculturel des Canadiens.

Je sais que la citoyenneté canadienne en viendra à refléter cette diversité. Nous allons cultiver cette diversité. Nous allons enrichir la vie culturelle de notre pays avec des éléments provenant de toutes les parties du globe. Nous allons renforcer notre vitalité nationale avec ces divers éléments de notre patrimoine et la citoyenneté canadienne s'en trouvera par le fait même enrichie.

M. le Président: Le ministre m'a demandé la parole afin de faire une autre brève déclaration. Je crois que les députés trouveront qu'elle tombe à point compte tenu des circonstances.

* * *

LE NOUVEL AN CHINOIS

GUNG HAY FA CHOY

L'hon. David Crombie (secrétaire d'État du Canada): Je vous remercie de votre indulgence, monsieur le Président. Je sais que le député d'Eglinton—Lawrence (M. de Corneille) et le député de Thunder Bay—Nipigon (M. Epp) se joindront à moi et à tous leurs collègues pour souhaiter aujourd'hui aux membres des diverses communautés chinoises du pays un heureux nouvel an. C'est l'année du lapin, qui représente la prospérité et le succès, ce que nous souhaitons à tous les Canadiens d'origine chinoise et à tous les Canadiens, en fait. Au nom des

députés de l'opposition et du gouvernement, je tiens à dire aux membres de la communauté chinoise: «gung hay fa choy».

M. Roland de Corneille (Eglinton—Lawrence): Monsieur le Président, je remercie l'honorable secrétaire d'État de ses paroles et je suis certes heureux de préciser que notre parti se joint à lui pour souhaiter à la communauté chinoise un très heureux nouvel an.

M. Ian Waddell (Vancouver—Kingsway): Monsieur le Président, sauf erreur, c'est dans ma circonscription que l'on retrouve le plus de Canadiens d'origine chinoise et je veux également leur dire «gung hay fa choy».

Je profite de l'occasion, monsieur le Président, pour signaler qu'il y a 40 ans j'ai quitté l'Écosse avec ma mère pour venir m'établir au Canada; mon père avait émigré quelques semaines plus tôt. Nous avons été parmi les premiers à être assujettis à la nouvelle loi dont le ministre célèbre le 40^e anniversaire. A l'époque, les Écossais ne devenaient pas d'office citoyens canadiens, et il nous fallait obtenir la citoyenneté. Je me rappelle que ma mère a demandé à l'agent de la citoyenneté s'il fallait prêter serment pour être reçu citoyen. Il lui a alors dit qu'elle devait suivre la procédure, mais qu'on ne lui demandait pas ses antécédents. Ce sur quoi ma mère lui a répondu qu'il était chanceux de nous avoir.

Ceux qui sont venus s'établir au Canada il y a 40 ans, notamment ma famille, ont beaucoup contribué à l'essor de notre pays. C'est une merveilleuse occasion pour célébrer 40 ans d'égalité. N'oublions pas l'anniversaire de Robbie Burns ni le nouvel an chinois qui était l'objet de mon intervention au départ.

M. le Président: Bien entendu, la présidence ne peut participer à ce débat. C'est peut-être une bonne chose, car bon nombre de mes électeurs sont d'origine chinoise. Je porte aussi le kilt.

* * *

[Français]

LES COMITÉS DE LA CHAMBRE

PRÉSENTATION DES 10^E ET 11^E RAPPORTS DU COMITÉ PERMANENT DE SÉLECTION

M. Scott Fennell (Ontario): Monsieur le Président, j'ai l'honneur de présenter le dixième rapport du Comité permanent de sélection.

Également, monsieur le Président, j'ai l'honneur de présenter le onzième rapport du Comité permanent de sélection.

Si la Chambre y consent, j'ai l'intention de proposer l'adoption de ce rapport plus tard aujourd'hui.

PRÉSENTATION DU 3^E RAPPORT DU COMITÉ PERMANENT DES COMMUNICATIONS ET DE LA CULTURE

M. Jim Edwards (Edmonton-Sud): Monsieur le Président, j'ai l'honneur de présenter le troisième rapport du Comité permanent des communications et de la culture, dans les deux langues officielles.